

Guatemala, 30 de septiembre de 2013

Señor
Fernando Castellanos
Director General de Minería
Ministerio de Energía y Minas
Su Despacho

Respetable Señor Director:

Me complace dirigir a usted con el propósito de hacer referencia a lo estipulado en el Contrato Administrativo No. DGM-02-2013 celebrado entre la Dirección General de Minería y atenta servidora, para la prestación de Servicios Profesionales en el renglón de gasto 029 "Otras remuneraciones de personal temporal", de acuerdo a la Ley del Presupuesto General de Ingresos y Egresos del Estado de Guatemala.

Sobre el particular, me permito presentarle mi Informe Mensual con las principales actividades ejecutadas correspondientes al período del 01 al 30 de septiembre del año en curso, siendo las que a continuación describo:

SEMANA	ACTIVIDAD REALIZADA
Semana 1	<p>Se brindó asesoría al Vice ministerio del Área Energética, en 3 reuniones de trabajo con el Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales –MARN- y el Banco Interamericano de Desarrollo –BID- para que en el marco de la Asistencia Técnica No Reembolsable (ATN/OC-12839-GU) otorgada por el BID denominada “Programa de Apoyo al Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales –MARN- en la Agenda de Cambio Climático de Guatemala”, cooperación que apoya la implementación de la Política Nacional de Cambio Climático y además está orientada a mejorar la gestión ambiental nacional en esta temática, se financie una consultoría en el Uso eficiente de la Energía, dentro de otros objetivos, la consultoría apoyará al MEM, en la evaluación de las potencialidades de país en el ahorro y uso eficiente de la energía y su vinculación con el cambio climático.</p> <p>Se brindó asesoría en el proceso de coordinación con la Embajada de los Estados Unidos de América acreditada en Guatemala para obtener uno de los documentos marco que se utilizarán en la implementación de la Estrategia Nacional de Biocombustibles, siendo el Memorandum de Entendimiento para el tema de Biocombustibles, suscrito entre Estados Unidos de América y Brasil. También con la Embajada de los Estados Unidos, se sostuvo una reunión para conocer el convenio suscrito entre los Estados Unidos de América y México, para la exploración y explotación de yacimientos transfronterizos.</p>

	<p>Se brindó asesoría durante 2 reuniones preparatorias adicionales a las 5 reuniones celebradas en el mes de agosto de 2013, estas reuniones preparatorias fueron realizadas en el Ministerio de Relaciones Exteriores, en ocasión a la IX Reunión Binacional Guatemala-México celebrada a principios de septiembre de 2013 en la ciudad de México Distrito Federal.</p> <p>Se brindó asesoría al Despacho Superior en su rol de Coordinador Ejecutivo de la Comisión Nacional de Trabajo de la Iniciativa para la Transparencia de las Industrias Extractivas en Guatemala EITI-GUA, en el proceso de gestión ante la Embajada de Reino Unido en Guatemala, para obtener una donación por un monto aproximado de £10mil, con el cual se busca celebrar un encuentro internacional entre países del continente americano que han sido aceptados ante las Autoridades de la Iniciativa para la Transparencia de las Industrias Extractivas -EITI- (por sus siglas en inglés) y que se encuentra en el status de "países cumplidor" o "país candidato".</p> <p>Se brindó acompañamiento y asesoría al Despacho Superior principalmente al Vice ministerio del Área Energética y a la Unidad de Planeación Energético Minero, en 2 reuniones técnicas con el Instituto Nacional de Bosques -INAB- y el Ministerio de Energía y Minas -MEM-. INAB, para coordinar acciones interinstitucionales en el marco del Convenio Marco de Cooperación Técnica, con el cual se busca fomentar la producción sostenible y uso eficiente de la leña como fuente energética, tal es el caso de las reuniones sostenidas para formular el proyecto de eficiencia energética que será financiado por Jaguar Energy y Helps International.</p>
<p>Semana 2</p>	<p>Se asesoró en la ejecución de una consultoría de un Experto en resolución y mediación de conflictos acerca de recursos naturales en diversos países de Asia, África, Latino América, etc. , la cual finalizó en el transcurso de la segunda semana de septiembre. La citada consultoría se desarrolló en miras de facilitar recomendaciones que promuevan el proceso de transformación del conflicto que suscita en torno al Proyecto Hidroeléctrico Q'anb'alam, ubicado en municipio de Santa Cruz Barillas, Huehuetenango. Conforme los Términos de Referencia, la consultoría apoyó en el diseño de herramientas de mediación específicos así como a identificar acciones inmediatas para transformar el conflicto, basándose en los mapeos y documentos del caso que han sido generados por el MEM; fortaleció al Vice ministerio de Desarrollo Sostenible, en particular de la Unidad de Diálogo y Participación Comunitaria, en sus capacidades para promover el diálogo en áreas en conflicto.</p> <p>Se brindó asesoría durante las reuniones de los Grupos de Trabajo (reuniones preparatorias Binacionales) previas a la XI Reunión de la Comisión Binacional Guatemala - México, celebradas todas en la ciudad de México D.F.</p>

	<p>De lo anterior, se asesoró y apoyó en la gestión ante el Ministerio de Relaciones Exteriores y para la administración interna de todas las minutas, para que las mismas se ubiquen dentro de la Unidad de Cooperación Internacional. Las citadas minutas corresponden a las reuniones de los Grupos de Trabajo en las que se discutieron temas afines a los sectores competencia del MEM, siendo:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Grupo de Alto Nivel de Seguridad -GANSEG- • Ambiente y Recursos Naturales • Asuntos económicos, comerciales y financieros • Cooperación Internacional • Energía • Mesa de Prosperidad <p>Se brindó asesoría y acompañamiento en la continuación de la gestión de apoyo técnico no reembolsable ante el Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento -BIRF- y FAO, para financiar un proyecto piloto denominado: "Suministro e instalación de Estufas Mejoradas Ahorradoras de leña en comunidades rurales en Guatemala". Se sostuvo una reunión con personeros de FAO en Guatemala y de la Unidad de Planeación Energético Minero del MEM, así como comunicaciones con la Representación del BIRF en el país.</p>
<p>Semana 3</p>	<p>Asesoría brindada en la coordinación de 3 reuniones de trabajo tripartitas con JAGUAR ENERGY GUATEMALA, -JEG- Y HELPS INTERNATIONAL, con el objetivo de avanzar con la formulación del Proyecto de Eficiencia Energética, que consistirá en la inversión de Q300 mil para instalar estufas limpias en áreas priorizadas por el MEM. También continuó con la pre-negociación de la carta de entendimiento tripartita que servirá de apoyo para la ejecución del proyecto.</p> <p>Se continuó la asesoría en la contratación de la empresa seleccionada para atender la consultoría denominada "Campaña de comunicación social a nivel nacional de la implementación de EITI en Guatemala -EITI-GUA-, un mecanismo de diálogo y transparencia" que está siendo financiada por la Organización Latinoamericana para el Desarrollo Energético -OLADE-. Con esta consultoría se comunicará por diversos medios de carácter masivo, la importancia de la transparencia y la práctica de rendición de cuentas a partir de los principios, objetivos, beneficios y avances de la implementación de EITI-GUA. El monto de la oferta enviada por la empresa seleccionada fue por un monto de treinta y nueve mil dólares de los Estados Unidos de América aproximadamente (US\$39,000.00).</p> <p>Asesoría brindada durante la realización del taller "Más allá del PIB: La contribución de Guatemala al debate mundial y la iniciativa WAVES", realizado por Banco Mundial. Como parte de la Asesoría brindada se emitieron recomendaciones para incorporar WAVES en algunas acciones</p>

	<p>puntuales a cargo del Ministerio. Se recomendó al MEM ejecutar uno o dos proyectos piloto en el tema del agua y/o bosques (reducción el uso de la leña), con lo cual se apoyaría la implementación de la contabilidad del capital natural al trabajar con diversos actores para desarrollar metodologías estándar para las cuentas de los servicios de los ecosistemas cercanos a futuros proyectos hidroeléctricos; también se podría proporcionar información más precisa a los responsables de formular las políticas en el país; asimismo, se promovería el uso de la contabilidad en los procesos de toma de decisiones de diferentes actores.</p>
<p>Semana 4</p>	<p>Asesoría brindada al Despacho Superior ante la Secretaría Particular de la Vicepresidencia de la República y ante el Banco Centroamericano de Integración Económica -BCIE-, en el proceso de gestión inicial de una Cooperación Técnica no reembolsable hasta por un monto de veinticinco mil Dólares de los Estados Unidos de América (US\$25,000.00). El financiamiento estará orientado a financiar una consultoría que elabore el estudio de factibilidad del "Programa de Electrificación Rural Solar".</p> <p>Asesoría brindada al Vice ministerio de Desarrollo Sostenible en la coordinación con la Secretaría de Planificación y Programación de la Presidencia -SEGEPLAN-, para hacer viables en el 2014, las cooperaciones técnicas no reembolsables provenientes del Gobierno de Perú, siendo: "la visita Técnica al Proyecto Integral del Gas Natural de Camisea (Lote 88) y Curso sobre exploración y explotación de gas natural, impartido por expertos de Perúpetro, S.A. ambas fortalecerán las capacidades técnicas de la Unidad de Gestión Socio-Ambiental.</p> <p>Se brindó asesoría al Despacho Superior y al Vice ministerio del Área Energética, en la coordinación con Global Alliance for Clean Cookstoves y la Mesa Técnica de Leña y Energía, en la cual se trabaja una propuesta de Plan de Acción para la Reducción del Uso de la Leña en el país. Estas acciones fueron coordinadas con la Unidad de Planeación Energético Minero del MEM y el INAB principalmente en el marco de la Política Energética 2013-2027 y la Estrategia de Leña 2013-2024.</p> <p>Se continuó brindando asesoría en la coordinación con la Universidad de Sapienza Roma, principalmente en la pre-negociación del contenido de una Carta de Entendimiento que será el marco de referencia para la ejecución de esfuerzos conjuntos, dentro de ellos la ejecución de un proyecto en energía renovable, en un área en donde se haya generado conflicto por la presencia de industrias extractivas.</p> <p>Se acompañó y brindó asesoría en la participación que el MEM en las dos reuniones celebradas en el Ministerio de Relaciones Exteriores, siendo el objetivo atender la negociación del III Mecanismo de Consultas Políticas Uruguay-Guatemala. Estas acciones fueron coordinadas con el Ministerio</p>

de Relaciones Exteriores de Guatemala.

Brindada asesoría en más de 6 reuniones con la Agencia de Cooperación Internacional de Japón -JICA- y con la Japan International Cooperation System -JICS-, para el seguimiento del "Proyecto de Promoción de Actividades Productivas con el Uso de Energía Limpia en las Aldeas del Norte en la República de Guatemala". Se continuó asesoría y acompañamiento al Vice ministerio del Área Energética y a la Dirección General de Energía -DGE-, en la solución de las dificultades en la ejecución del referido proyecto. Se asesoró en el proceso de identificación de los aspectos ambientales y técnicos que han generado retrasos en la ejecución eficiente de este proyecto.

Asesoría al Vice ministerio de Desarrollo Sostenible en la reprogramación del Presupuesto 2014 del Vice ministerio. Para ello, se atendieron 4 reuniones de trabajo con las Unidades Técnicas del Vice ministerio y con las Unidades Administrativas correspondientes.

Atentamente,

Karin Eunice Lorente Linares
Consultor
CUI: 2501412480101

Vo.Bo.

Ivanova Ancheta
Viceministra de Desarrollo Sostenible
Ministerio de Energía y Minas -MEM-



Aprobado

Fernando Castellanos
Director General de Minería
Ministerio de Energía y Minas -MEM-

